

EL NOTICIERO BAILEA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolaseo, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Sábado 28 de Octubre de 1893

NUM. 899

Alrededor del mundo

SUMARIO

Los orígenes del cáncer.—La humedad, gran factor.—Los microbios de las plantas y su veneno en el hombre.—La venta de *Fausto*.—Una princesa enamorada.—Otra Isabel de Segura.—Guillermo II vencido.—Oh, la cocina francesa!—12.000 reales al que acierta.

No hallando remedio por completo eficaz al cáncer, los médicos están dedicándose desde hace tiempo á investigar, con los modernos procedimientos de observación, el origen y las causas de tan horrible mal.

Uno de los hechos descubiertos en el curso de estos estudios es en verdad inesperado: resulta que más que los pesares, más que la hipocondria y más que la propensión hereditaria, es la humedad la causa preponderante de la formación del cáncer.

Las personas que viven á orillas de ríos, lagunas y pantanos, así como las que tienen su casa aislada en el campo en medio de vegetación frondosa ó en terreno húmedo, son las que dan mayor contingente á la enfermedad. Las estadísticas formadas en Francia revelan que de 92 casos de cáncer 60 lo han sido en gente que vivía en casas aisladas y situadas en la forma dicha, y los restantes, por regla general, en personas que vivían cerca del agua ó de bosques espesos.

La humedad debe, por lo tanto, favorecer grandemente la formación del cáncer.

¿Qué razón hay para que así sea? Aquí entran ya las disquisiciones, que no dejan de ser curiosas.

Charrin demostró hace tiempo que el microbio que es patógeno para los animales puede serlo también para los vegetales. Los investigadores dicen ahora que lo mismo puede suceder á la inversa, y que los microbios que con sus secreciones irritantes producen berrugas, enfermedades y verdaderos cánceres á las plantas pueden tal vez causar á las personas daños parecidos.

La teoría parece lógica á primera vista; pero se ha opuesto á ella el argumento de que esos microbios que viven y prosperan en el mundo vegetal hallarán difícil campo de cultivo en la naturaleza animal.

A esto contestan los mantenedores del descubrimiento en embrión, que no son los microbios vegetales los que directamente producen el cáncer, sino el veneno que ellos elaboran, y que es trasportado al organismo humano en la misma forma y manera que los mosquitos nos inoculan los gérmenes del paludismo.

Con motivo de la muerte de Gounod se ha recordado estos días el precio por el cual vendió la propiedad de *Fausto*.

Después de mucho regatear y muy á regañadientes, el editor dió 6.000 francos por la partición de la ópera que ha dado más dinero y se ha representado mayor número de veces desde que existe el género.

En 1867, *Fausto* había producido ya un millón de francos de beneficios líquidos al editor.

Digase después de conocer la historia de *Fausto*, del *Don Juan Tenorio* y de tantas otras obras vendidas á precio vil y que luego han sido minas, no de oro, sino de brillantes, para sus propietarios, si hay en el mundo juego ni negocio que tenga premios gordos tan estupendos como el de editor de obras teatrales.

El editor de Gounod, después de haber sido tirano en la compra de la partición, no lo fué, sin embargo, en la cuestión de beneficios; espontánea y voluntariamente hizo partícipe de éstos al insignificante maestro.

Hace seis años se celebró la 500 representación de *Fausto* en la Gran Ópera de París, teatro donde apenas se ha llegado á la 100 representación de obra alguna, por famosa que sea.

Otro matrimonio de amor; pero esta vez la iniciativa de la boda desigual ha partido de ella. La princesa Augusta, hija del príncipe Leopoldo Maximiliano de Baviera, está en la impresionable edad de los diecinueve años, y se enamoró hace algunos meses de un apuesto teniente de caballería.

La boda era imposible, y los reales padres de la princesa desterraron al teniente al último rincón de Baviera, prohibiéndole que volviese á poner los pies en Munich ni en sitio alguno donde se hallase la corte.

Resultó sin embargo, que la ausencia, en vez de apagar la llama amorosa de la princesa, la avivó más, y la enamorada joven empezó á desmejorarse y ha acabado por enfermar de una manera alarmante.

El príncipe Leopoldo, temiendo que se le muriese de mal de amor su hija, ha consentido en dar en matrimonio esta nueva Isabel de Segura á su Marsella.

La cocina francesa había sido desterrada de la corte alemana desde el día en que subió al trono el emperador actual. Una de las primeras medidas de Guillermo II fué arrojar de palacio á los chefs franceses, poner en su puesto á otros alemanes y ordenar que en lo sucesivo no se sirvieran á la mesa imperial más que platos germánicos, inscritos en minuta redactada en la lengua nacional.

Los estómagos del soberano y de su familia no han podido resistir á tan dura prueba de patriotismo.

Hace pocos días han llegado á Postdam y se han encargado de las cocinas imperiales dos renombrados chefs de París, y de hoy más la corte alemana volverá á comer á la francesa; sólo la minuta continuará siendo escrita en alemán.

Es probable que con esta medida el emperador recobre la salud y se vea libre de los achaques pasados, pero á costa de una derrota que ha venido á ser el Sedán culinario de la patria alemana.

Los matemáticos tienen una ocasión excelente de lucirse y de ganar 100 libras esterlinas, que, al precio actual de los cambios, valen algo más de 12.000 reales.

Tit Bits, popular semanario londinense, ha prometido un premio de 100 libras á quien resuelva el siguiente problema:

«Arreglar los números.

4. 5. 6. 7. 8. 9. 0.

en una suma aritmética que, adicionada, se aproxime lo más posible á 82.

El autor del acertijo es Loyd, el famoso jugador de ajedrez y problemista americano, el cual declara que nadie lo acertará aunque no hay trampa ni subterfugio en el problema, sino que tiene una solución tan sencilla y tan bonita como difícil de encontrar.

WANDERER.

EL COMERCIO DE RIO DE ORO

Que el comercio de España puede esperar grandes beneficios de la posesión de Río de Oro, lo prueba la excepcional condiciones que reúne esta colonia.

Sabido es que el gran mercado de toda esta parte de Africa es Timbuctú, á cuya ciudad acuden las caravanas procedentes de los reinos de Socoto, Bornia y

del país de los Tuaregs. Pues bien, Timbuctú y aún el Adraar, centro también de gran importancia, distan mucho menos de Río de Oro que de San Luis, en el Senegal, y Mogador, en Marruecos, únicos puertos donde pueden exportar sus productos los habitantes del interior.

Todo el secreto para lograr que Río de Oro adquiera la importancia comercial que le corresponde está en atraer á estas caravanas á la factoría española, empresa fácil si se tiene en cuenta la ventaja que ofrece la menor distancia y el tener que atravesar para dirigirse á este último punto un país relativamente fértil y bastante poblado, pero como no es posible que unas caravanas emprendan un largo y penoso viaje sin la seguridad de vender las mercancías que conducen y de adquirir lo que necesitan para su consumo, de ahí que se dirijan á aquel punto que mayores ventajas les ofrece y vayan á San Luis, por hallarse, á consecuencia de los desastros cometidos por la Compañía, la factoría de Río de Oro desprovista de los géneros de consumo en aquellas localidades.

Los géneros mas usuales entre los moros son los siguientes: muselina blanca de dos ó tres clases, retorta, guinea azul, pólvora, plomo, perdigones, escopetas de uno ó dos cañones (las que usan son de chispa y las adquieren en el Senegal), té, ollas de hierro, tabaco de Virginia en hoja, alquitrán para curar los camellos, azúcar de pilón y objetos diversos como gomas, navajas, tijeras, peines, espejos pequeños, cajas de madera y otra porción de artículos baratos.

A cambio de ellos nos ofrecen, entre otras mercancías, plumas de avestruz, lanas, pieles, oro, marfil, goma y ganados de especies varias. La pluma del avestruz es de cuatro clases, según su finura: la de primera vale por término medio 1250 pesetas kilo, y la de cuarta, ó sea la de inferior calidad, á 30 pesetas, menos de la mitad de los precios que alcanza en los mercados de Europa. El quintal de lana, que es de superior calidad, no vale en el Sahara más de 25 pesetas; las pieles de antilope, gacela, tigre, etc., se adquieren de los indígenas por un real cada una; la mejor cabeza de ganado vacuno vale, á lo sumo, 80 pesetas, de ganado lanar 4 y de cabrio 2; y en este orden los demás productos.

Si no fuera bastante lo dicho para considerar recomendable la explotación de Río de Oro como mercado comercial, tenemos en sus costas las riquísimas Pesquerías de antiguo explotadas por los marinos canarios. Sin grandes dispendios pueden establecerse en Río de Oro fábricas de salazon, altamente remunerativas, dada la afinidad de su pescado con el renombrado abadejo de Terranova. No sería tampoco difícil la salazon de carnes, no sólo para el consumo de la colonia, sino para abastecer los buques de pesca y mercantes que frecuentan aquellas costas y también para exportarlas á las diversas colonias del golfo de Guinea, que hacen gran consumo de estos preparados. Esta industria daría grandes rendimientos, atendiendo al coste de las primeras materias y al precio á que se vende en los mercados.

En resumen, no hay que hacerse ilusiones respecto al porvenir que pueda ofrecer Río de Oro como colonia agrícola; la condicion de su suelo y la carencia de aguas se opondrán siempre á ello. Podrán mejorarse los terrenos y aumentar las cosechas, pero estas ventajas serán en todo caso sumamente relativas.

En cuanto al desarrollo del comercio con los naturales y la atracción de las caravanas del Sudán, que al dirigirse á Río de Oro abreviarían la salida al mar en la cuarta parte del recorrido que hoy tienen hasta Mogador, creemos que mucho puede hacerse si una Compañía poderosa se ocupara con inteligencia y

perseverancia en lograr estos propósitos.

El nombramiento del teniente González (el libertador de los cautivos del Icod) como gobernador de Río de Oro nos hace esperar que sabrá aprovechar sus recientes relaciones con los principales jefes del país en beneficio del comercio español. Pero con ser grandes sus entusiasmos, se estrellarán en la indiferencia del público si las empresas particulares no se deciden á emplear sus capitales en fomentar el porvenir de la colonia.

Río de Oro tiene un gran valor bajo el doble aspecto político y comercial. Para lo primero es necesaria la acción de los Gobiernos; para lo segundo basta sólo el esfuerzo de los particulares.

DESDE MADRID

23 de octubre.

Pocas novedades ofrece al día. La más saliente es la celebracion de Consejo de ministros en casa del Sr. Sagasta, para ocuparse exclusivamente en la cuestion militar, ó sea en el informe técnico de la comision que fué á Melilla.

El ministro de la Guerra ha tenido hoy otra conferencia con el general Sánchez, ultimando detalles del plan de campaña, que no dudo sera aprobado esta tarde en Consejo.

Los ministros resolverán además algunos expedientes, entre ellos uno de pena capital.

El general Macias ha llegado esta mañana y conferenciado después con el ministro de la Guerra, aceptando el mando de Melilla, para donde marchará inmediatamente. Nada se sabe de la impresion que esto causará al general Margallo, pero es muy fácil que éste pida quedar en situacion de cuartel, en vista de lo que la prensa ha dicho estos días.

Lo que ha tenido hoy gran empeño en desmentir el ministro de la Guerra es la noticia que en telegrama publicó ayer *La Correspondencia*, diciendo que se suspendieron los fuegos en Melilla, en vista de un pliego recibido con órdenes reservadas del ministro.

Dice el general López Dominguez que precisamente sus órdenes son todo lo contrario, pues tiene dispuesto que se cañonee toda trinchera hecha en territorio español ó á los moros que entren en nuestro campo.

Las noticias de hoy es que hay tranquilidad en Melilla, sin que se hayan realizado nuevos disparos, como se aseguraba en el salón de conferencia del Congreso, por los que suelen divertirse haciendo circular versiones falsas.

Se sabe que hoy ha fondeado en Málaga la fragata «Geron», dispuesta para el transporte de tropas y material de guerra.

Además se ha mandado alistar el crucero «Navarra», á fin de que pueda prestar análogos servicios.

El torpedero «Habana» continuará efecto á la escuadra y con orden de recorrer la costa.

Ya se ha dispuesto que las charlanas que están en Cádiz para facilitar las operaciones de embarque y desembarque, se distribuyen entre dicha bahía, el fondeadero de Melilla y el puerto de Málaga.

Es muy probable que después del Consejo de esta noche, comunique el ministro de la Guerra algunas órdenes á Melilla para que comiencen los preparativos para construcción de defensas desde mañana mismo.

Antes de partir el general Macias tendrá una nueva conferencia con el ministro de la Guerra.

Fuera de estos asuntos, lo que tiene más interés ahora es la cuestion electoral, la cual tiene muy preocupado al ministro de la Gobernacion. Se sabe que

existen algunas disidencias en el campo fusionista, por lo que se refiere a la designación de candidatos y que unidos con los ministeriales.

El señor Dánvila ha visitado esta tarde al ministro de la Gobernación, asistiendo a una parte de esta entrevista el gobernador señor Aguilera. No me cabe duda que se ha tratado de la inteligencia electoral, y esta ofrece no pocas dificultades, porque los silvestistas desean participación y los fusionistas se prestan a dar muy pocos puestos a las dos ramas conservadoras. Veo en esto que la solución es muy difícil y son pocos los nombres de candidatos que se dan.

Una comisión de senadores, diputados y navieros de Bilbao ha pedido al ministro de la gobernación que levante la declaración de puerto sucio al de aquella capital, a fin de poder reanudar el comercio que ahora está totalmente paralizado. El ministro no ha accedido a esto.

El señor Sagasta tiene ya en su poder las dos muletas que le han de servir de apoyo para dar algún paso, sin apoyarse en la pierna lesionada.—M

NOTICIAS

De Ibiza

El 13 por la mañana ingresó en el Hospital de esta ciudad una campesina, a consecuencia de una herida producida por un golpe de maza, de las que se usan para machacar esparto.

Como presunto autor del hecho ha sido llevado a la cárcel un individuo del campo, entre dos números de la benemérita, atado codo con codo.

Corre válida la voz de que en breve, quizás el próximo domingo, llegará a esta ciudad el Gobernador civil de la provincia, con el objeto, según algunos, de dedicarse al ejercicio de la caza, mientras nos honre con su grata presencia, y con el fin, según otros, de enterarse por sí mismo del deplorable estado de la administración municipal en toda la isla.

Esto último parece lo más probable; puesto que antes es la obligación que la diversión en Autoridades dignas y celosas, a menos que ambas versiones tiendan a expresar una misma cosa, empleándose en la primera la forma oblicua ó sentido figurado.

D. Arturo Perez Cabrejo y Tur, don José Fernandez Morante, don Adolfo Gonzalez Mezquida, D. José Morales Círrer, D. Mariano Torres Roig y don Juan Matutes Tur, que asociándose al ardiente amor patrio que en estos momentos se manifestarán por todas partes de la Nación, se ofrecieron espontáneamente al Capitan General del Distrito para formar parte del primer cuerpo de voluntarios que se forme para ir a Melilla a vengar la sangre derramada por nuestros soldados, en defensa de nuestros derechos en frente de los bárbaros del Rif, han recibido oficio, que dice: «Este acto me hace conocer el excelente espíritu que anima a los solicitantes y el cariño que les merece la memoria de los valientes militares que murieron del plomo enemigo defendiendo la bandera de la patria. Sírvase V. E. hacer presente a esos hombres de corazón el agradecimiento de que son objeto y que en esta fecha doy cuenta de su ofrecimiento al E. S. Ministro de la Guerra.

Oficio que nosotros transcribimos, porque incumbe a la misión de la prensa dar cuenta de los actos levantados de los dignos patriotas que en los momentos actuales se sienten poseídos de amor patrio, amor santo que regenera los espíritus, exalta los pueblos y engrandeca las naciones.

Reciban los solicitantes nuestra enhorabuena y ojalá vean coronados con la victoria sus buenos propósitos.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS
El «Cataluña» llegó el 18 a Cádiz de la Habana y Santander.
El «Montevideo» salió el 15 de Puerto Rico para Cádiz.
El «Buenos Aires» llegó el 16 a la Habana de la Península y Puerto Rico.
El «España» salió el 19 de Puerto Rico para Puerto Limón.

El «Alfonso XII» llegó el 20 a Barcelona de Oádiz.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para Coruña, Santander y Havre.

El «Reina Maria Cristina» llegó el 20 de Santander para Coruña y las Antillas.
El «Antonio López» llegó el 20 a Cádiz de la Habana y Santander.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 22 de Puerto Rico para la Habana.

El «San Francisco» salió el 22 de la Coruña para Santa Cruz de Tenerife.

LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Ciudad Condal» salió el 10 de la Habana para Nueva York.

El «Panamá» salió el 20 de la Habana para Nueva York.

El «Méjico» salió el 21 de Colón para Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» llegó el 23 a la Habana de Santiago de Cuba.

El «Habana» salió el 23 de Veraacruz para la Habana con trasbordo para el «Buenos Aires.»

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Luzón» fundó el 15 en Manila de la Península y Singapore.

El «Isla de Panay» salió el 18 de Colombo para Aden.

El «Santo Domingo» salió el 20 de Suez para Aden y Manila.

El «Isla de Mindanao» salió el 23 de la Coruña para Vigo y Manila.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 23 de Vigo para la Coruña y Liverpool.

LÍNEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO

El «Larache» salió el 4 de las Palmas para Dakar y Fernando Poo.

El «San Agustín» regresó el 17 a Cádiz de Melilla.

El «Rabat» llegó el 22 a Cádiz de Barcelona, Melilla y Málaga.

Extranjero

Siniestro marítimo

Según cablegrama que acaba de recibirse de Kong Hong cerca de la punta de Oresker y al dirigirse con carga general de Singapore a Shanghai ha naufragado la corbeta mercante inglesa «Florence Treel», pereciendo ahogados casi todo sus tripulantes.

«El Monitor de Roma»

Telegrafian de Roma que pronto desaparecerá del estadio de la prensa el famoso periódico «El Monitor de Roma», uno de los más antiguos y acreditado de Europa y que fué siempre el órgano defensor de los Papas y del Vaticano.

Débase esta desaparición a la causa de siempre, puesto que además de las dificultades económicas con que la administración del periódico está luchando desde larga fecha, parece que Su Santidad León XIII va a retirar la subvención apoyándose en que el periódico no le sirve para nada y por publicar con demasiada frecuencia noticias falsas que desacreditan la publicación y al que la sostiene.

La guerra pacífica

Dice un telegrama de San Petersburgo que sigue con creciente interés la partida de ajedrez entre los campeones alemana y ruso. Ayer ganó el segundo Mr. Tchigorin, el séptimo juego en 42 golpes. Queda ahora la partida en tres tantos Rusia y cuatro Alemania, representada por el doctor Tarrasch.

Sucesos del Brasil

Un telegrama de Buenos Aires con firma la noticia de haberse librado en Santa Catalina entre las tropas federales y las fuerzas insurrectas una sangrienta batalla, alcanzando éstas la victoria. Como primer resultado de esa hecho de armas, el Estado independiente de Santa Catalina se ha pronunciado a favor del almirante Mello.

Notas Municipales

Presidió la sesión de ayer el Alcalde Sr. Santandreu y asistieron los concejales Sres. Aguiló, Palou, Guasp, Martiñez, Gomila, Suau, Ferrer, Miralles, García y Rullán.

Acta

La leyó el Secretario y sin incidentes fué aprobada.

ORDEN DEL DIA

Estadística

Se dió de alta a un vecino que solicitaba serlo de Palma.

Reemplazos

Por excepcion contenida como hijo de padre pobre sexagenario despues de ser incluido en la razon de mozos sorteables, solicita el interesado ser excluido. Paso al Síndico.

Fomento

Se autorizó la colocacion de una caldera y máquina de vapor en la calle de los Olmos número 139 y la de un motor de gas en la calle de San Miguel número 26.

Obras

Se dió cuenta de una solicitud de don Miguel Mestre como presidente de la sociedad velocipedista, ea la que pide permiso para cercar los terrenos de Son Españolet. Conforme.

Idem de D. Gaspar Reynés para construir una casa en un solar lindante con la calle de Alesia, Arrabal. Conforme.

Idem de D. Vicente Clar, para construir una casa en el barrio de Son Onofre, Molinar. Conforme.

Idem de D. Gaspar Reynés, en la que pide permiso para construir una casa en un solar del predio de Son Manuel en el Coll d'en Rebassa. Conforme.

Idem de D.ª Amalia Gonzalez, para reconstruir una casa número 57 de la calle de Jaime II. Conforme.

Idem de D. Jaime Calafat que traspassa a favor de D. Bernardo Oliver la subasta de piedra para conservacion de caminos. Conforme.

Idem de D. Francisco Santiago Santealla, en la que pide reforzar un machon de la casa número 24, 26 y 28 de la calle de Reus. Denegado.

El Sr. Martinez pide que sea cegado el pozo negro cuya existencia delata en su informe el arquitecto; el Sr. Gomila le contesta manifestando que el pozo negro queda cegado de hecho, puesto que por la nueva alineacion queda el pozo en la calle.

Insiste el Sr. Martinez en que se tenga en cuenta su advertencia y ofrece aceptarla el Alcalde.

Proposición

García-Binimelis

Se da lectura a la siguiente proposicion que por su importancia copiamos íntegra:

En vista de la pertinaz sequia en esta Isla que induce al triste presentimiento de que en época no lejana ha de carecer Palma de agua potable para los usos más indispensables de la vida y teniendo en cuenta la gravísima responsabilidad que sobre el Ayuntamiento recaerá si con la debida anticipacion no adoptase enérgicas medidas que tiendan a evitar tal conflicto; los concejales que suscriben tienen la honra de proponer a esta Corporacion se sirva adoptar los siguientes acuerdos:

1.º Se pasará por la Alcaldía inmediata comunicacion al Sindicato de Riegos participándole la necesidad de que sin pérdida de tiempo se proceda a la reparacion de la acequia Real con el fin de evitar las importantes filtraciones que en la misma existen utilizando los medios que la ciencia suministra para que durante el plazo que duren las obras de reparacion, no quede esta Capital falta del agua.

2.º Se pasará desde luego, al mismo Sindicato cuenta detallada de los gastos ocasionados por las obras hasta hoy efectuadas en el manantial de la fuente de la Villa y que adelantados por el Ayuntamiento y deben ser satisfechos proporcionalmente por todos los participantes, a fin de que se proceda al debido reintegro.

3.º Se invitará tambien con urgencia al Sindicato de la Huerta para que desde luego se proceda a las obras que son necesarias para aumentar el caudal de aguas que la fuente suministra, siendo así que segun el dictamen presentado por los Ingenieros Sres. Molina y Malberti el aumento es posible.

Si el Ayuntamiento se sirva aprobar la prevista proposicion nos permitimos encarecer la necesidad de la urgencia en la ejecucion de sus acuerdos.

Palma 27 Octubre 1893.—Francisco García Orell.—Miguel Binimelis y Quetglas.

El Sr. García: Pocas palabras han de bastar para llevar al ánimo de la corpo-

ración las razones en que fundamos los firmantes la proposición de que acaba por su lectura, el Ayuntamiento, de enterarse.

Es muy posible y aun puede por el cálculo de probabilidades asegurarse que el presente año será tan pertinaz como en el anterior la sequia y por tanto de ello pueda colegirse si se tiene en cuenta la escasez del agua que conduce la acequia de la villa, ha de faltar este indispensable elemento hasta para los usos más indispensables a la vida, para beber Y como quiera que si el Ayuntamiento no previera en tiempo oportuno el conflicto que tal situación traería aparejada, incurriría en grave y tremenda responsabilidad de la que con mi compañero quiero rehuir, hemos propuesto los tres extremos que abraza la proposición como remedio dentro de lo humano.

¿Puede señores concejales tolerarse con calma que dada la escasez del manantial se pierda por el mal estado de la acequia en un tramo relativamente corto el cincuenta por ciento del caudal por conocidas filtraciones?

En otra ocasión pasó la Alcaldía razonada comunicacion al Sr. Presidente de Regantes delatándole tan grave mal y el Sr. Conde de Montenegro basaba su contestación en que no se había llevado a efecto las deseadas reparaciones por carecer de tiempo habil, no creyendo en la época que se le recordaba oportuno realizar las obras por no crear a Palma una situación difícil al dejarla sin agua con que abastecer las fuentes públicas y los depósitos privados. Mas como quiera que personas perites me han asegurado que sin grandes costes puede llevarse a cabo las obras sin que sufra interrupción el abastecimiento de Palma añadimos esta coletilla al primer extremo de nuestra versión.

El segundo extremo va encaminado a que los gastos ocasionados para abastecer al vecindario y aumentar el caudal durante la época de pertinaz sequia son a cuenta de los coparticipes puesto que a todos benefició siguiéndose el mismo criterio para las obras que hayan de verificarse en lo sucesivo, advirtiéndose que en la cuenta que al Sindicato se envía nada se malogre en conceptos de dietas por los trabajos realizados en la fuente de la villa por los ingenieros señores Malberty y Molina, habiéndolo manifestado el primero de dichos señores en nombre propio y en el de su compañero, los cuales se consideran con creces pagados con haber prestado un servicio que redunde en beneficio de todo el vecindario de Palma.

El Ayuntamiento sabrá en su día agradecer el noble desprendimiento de los ilustrados ingenieros Sres. Malberty y Molina como se merece.

El tercer extremo es lógico y se desprende sin ninguna clase de violencias de los expuestos anteriormente.

Que faltará agua es indudable y que esto puede evitarse realizándose obras de consideración que producirán un aumento en el caudal lo aseguran despues de un detenido estudio bajo su firma los Sres. Malberty y Molina. Realice las obras el Sindicato y sino realice las el Ayuntamiento y conste que mi compañero Sr. Binimelis y el que os dirige la palabra firmantes de la proposición entendemos es de carácter urgentísimo realizar lo que en ella se pide, esperando que la Alcaldía en el caso de que el Ayuntamiento la aprueba dará a la parte ejecutiva este carácter.

El Sr. Martínez: Abundo en las ideas que acaba de exponer el Sr. García y hago mi la proposición por él defendida, mas antes de que resiga como decisiva conerétese el Sr. García si el noble desprendimiento de los Sres. Malberty y Molina es tan solo en lo que al vecindario de Palma se refiere ó abraza a los regantes?

El Sr. García: La misma duda que al Sr. Martínez ocurrióseme a mí al hablar con el Sr. Malberty manifestado éste que todos los trabajos realizados eran con el carácter de gratuitos.

El Sr. Martínez: Debo conste en acta nuestra gratitud en nombre del Ayuntamiento y al de los que son para nosotros tan poco generosos.

Suplica

El Sr. Martínez pide se reponga una palma que falta frente a la Lonja y ya en el uso de la palabra dice que aunque tiene mala fama de pródigo en diecursería en todo aquello que se refiere a empedrados como con ello no se msta un cuarto en el bolsillo, ruega dirija el

Alcorno una mirada compasiva al mal estado de la calle de Apuntadores que está verdaderamente intransitable. Ya sé que se me dirá que otras calles están peor pero como sé también por experiencia que *el que no llora no mama*, lloro para que se me atienda.

Momio

El Sr. Martínez aprueba la ocasión de estar al lado del Sr. Gomila para preguntarle si estudió ya como Presidente de la Comisión de obras si puede sin perjuicio de los servicios municipales suprimirse la plaza vacante por la muerte del Sr. Coll.

El Sr. Gomila se hace el sueco y el Alcalde dice que está el asunto en estudio y que se ha tomado en consideración lo propuesto por el Sr. Martínez, atención que este agradece.

Fuentes inútiles!

El Sr. Miralles interpela a los señores Guasp y Gomila a los que llamó **INTERESADOS** en las fuentes de la plaza de la Consolación y la de la calle de la Herrería (él sabrá porque) y pide que se reponga puesto que la primera antes sacaba en vez de agua, barro y ahora no saca ni agua ni barro y la segunda se le ha puesto el **brocalio** que la tierra casi herméticamente impidiendo se surta en ella el vecindario.

Entra el Sr. Ribas.

El Alcalde dice que agradece mucho las indicaciones de los Sres. Concejales pero que está tranquilo el Sr. Miralles que todo se andará.

El Sr. Miralles da un **bombo** al Alcalde en estilo progresista del 54 y se levantó la sesión.

Sección Insular

En el entresuelo de la fonda *La Estrella* situada en la plaza de Abastos, fué sorprendida una pareja de **tórtolas** de diferente sexo, que había penetrado en dicha habitación sin dar aviso á los dueños de la posada, escalando el balconcito de la misma que da á la calle de Rubí.

A los **chicos** no les falta por lo visto precocidad.

Ayer noche se expuso en los escaparates de la sombrerería de la plaza de Antonio Maura, un pequeño cuadro con una vista de *Rawa*; está dotada de mucha sencillez por lo que la hace bonita. Es obra de Jerónimo Forteza.

También se espuso de éste mismo principiante, y en los escaparates de los Sres. Pons y Bonet un plato de porcelana y un cuadro, en éste se ve una vista del Pont de Inca.

En este mismo escaparate igualmente hay expuesto un cuadro de grandes dimensiones en el cual se destaca una vista del Molinar de Santa Catalina, y en verdad el colorido es de poco verdad.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo el estreno de la preciosa zarzuela *La barca nueva* y la segunda representación de *Artistas para la Habana*, que tantos aplausos valió al Sr. Verdejo la noche del jueves último.

En dicho teatro han empezado los ensayos de la zarzuela *Lili*, letra y música de dos autores mallorquines y que según noticias se representará el próximo viernes.

Nos participa doña María Bosch de Garau que acaba de recibir en su acreditado establecimiento un completo y variado surtido de toda clase de géneros en adornos, modelos, confecciones, sombreros para señora, señorita y niños y cuantos artículos están actualmente en moda en la capital del mundo elegante.

De esperar es que sus numerosos

parroquianos se apresurarán á visitar el establecimiento que tiene á su cargo la señora Bosch.

La música del Regimiento Regional tocará mañana en el paseo del Borne las piezas siguientes:

- 1.ª Marcha «Cádiz».—Chueca.
- 2.ª Sinfonía «Si yo fuera Rey».—Adam.
- 3.ª Prólogo «Mefistofeles».—Boito.
- 4.ª Walses «Río frío».—N.
- 5.ª Polka «Palma».—Fernandez.

Tan resbaladizo ha quedado el piso de la calle de San Miguel, que no pasa día sin que ocasione la caída á alguna caballería.

Sería conveniente que la comisión de empedrados dispusiera se arregle tan pronto lo permitan los fondos del Erario Municipal.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros amigos que el eximio bajo D. Francisco Mateu (Uetam) se hallaba el martes enfermo en Barcelona. Deseamos de todas veras que nuestro buen amigo y paisano recobre cuanto antes la salud.

Durante la semana anterior al día 9 del actual, fueron invertidas en las obras que el Ayuntamiento hace por administración 1.388 pesetas 87 céntimos.

Se quejan algunos vecinos de la calle de la Portella, de que la composición del empedrado es defectuosa, porque se limita á tapar únicamente algunos hoyos y queda el piso muy desigual.

El vapor *Puerto-Mahon* entró ayer á las seis y media de la mañana, con 7 pasajeros y variada carga procedente de Mahon.

Desde hoy empiezan á expenderse en la ventanilla del Teatro Principal y en la *Fonda Balear* Plaza de Abastos, entradas para la corrida de novillos que tendrá lugar el próximo domingo en esta plaza.

Junto á la fábrica del gas ocurrió anteayer una escena un tanto graciosa, que nos parece que no le hará mucha *gracia* al que la promovió.

Un hombre que venía de pescar y que en la cesta traía un rancho de pesca regular, al llegar al punto que hemos indicado vióse de pronto sorprendido por un sujeto que le intimó abandonara la cesta con el pescado y siguiese su camino.

Entre ambos individuos se suscitó una acalorada contienda que por poco termina á trompazos.

El *gracioso*, que por lo visto quería comer de balde el pescado cogido por otro, ha debido comparecer ante la Alcaldía.

Hablando del tiempo probable en los dos últimos días del mes actual, dice el popular astrónomo señor Noherlesoom; que los días 30 y 31 serán de mal tiempo y lluviosos con vientos de O. N.

Veremos si al fin llueve ó si este sabio se equivoca como todos los demás.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de *La Roseola del cerdo y su tratamiento*, vacunación pastorianna por A. Revel, traducido por D. Pedro Estelrich, catedrático de agricultura de este Instituto.

Agradecemos al autor la atención que le hemos merecido.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Manacor 25.—Detuvo á un indi-

viduo que halló cortando acebuches, sin permiso para hacerlo, en una finca ajena.

Felanitx 26.—Prendió á un paisano por haber causado varias heridas con un palo á un compañero.

Palma 26.—Detuvo á instancia del Sr. Presidente de la Audiencia á un sujeto reclamado por este.

Manacor 26.—Denunció á un pastor por apacentar ganado en terrenos vedados.

Sineu 26.—Sorprendió á una partida de juegos prohibidos, prendiendo á varios que la formaban.

Ayer fué detenido un joven de la Puebla al intentar la venta de una gallina que había hurtado.

Ayer tarde entró en nuestro puerto la escampavía *Pez* al mando del 2.º Contramaestre de la armada D. José Martínez Feal, conduciendo una embarcación con 32 bultos de tabaco de contrabando, del denominado *potá*, apresado en aguas de Alcudia.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4172, se publica:

Suscripción voluntaria para socorrer á los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Orden para la captura de seis presos fugitivos.

Aviso de haberse recibido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía expedido á favor de don Bartolomé Vanrell y Camps por la Universidad Literaria de Barcelona.

Exposición del padrón de carruajes de lujo en Palma.

Transferencia de créditos del municipio de esta ciudad.

Exposición del reparto de contribución sobre la riqueza urbana en Felanitx.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por Juntas Municipales de Escorca, Valdemosa y Fornalutx.

Venta de dos fincas situadas en el término de Valldemosa.

Aviso judicial á los herederos de Jaime Vich y Bosch marino del bergantín goleta español «Mayagüez».

Venta de un crédito hipotecario.

Otra de una manta ocupada en causa criminal.

Llamamiento á D. Pedro y D. Jaime Orfila y Billot y á las personas que tengan algún derecho que ejercitar en los autos sobre declaración de muerte civil de los mismos.

Otro á D.ª Magdalena Carlos, para que devuelva á D. Marcelino Seguí cierta cantidad que le está debiendo.

Rectificaciones de anuncios de vacantes de escuelas públicas.

Cuenta de caja del municipio de Ibiza. Vacante de una notaría en Palma y de la de Campos.

Contratas para el suministro de artículos de consumo á la Administración militar de Mahón.

Compras verificadas por una de las factorías de la misma.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Matrícula industrial de Sóller.

Relación nominal filiada de los individuos de la Inscripción Marítima de esta provincia que cumplen 19 años de edad en el próximo de 1894 y deben ser eliminados del sorteo de quintas para reemplazo del Ejército, á tenor de lo prevenido en la Ley de 17 Agosto de 1885.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera, real orden disponiendo que deben continuar los Gobernadores concediendo, en el único efecto timbrado denominado licencia de caza que se expende á 30 pesetas, las licencias para cuso de armas de caza y para cazar; subasta de 25 mil mantas de campaña para el ejército y lista de militares de ejércitos de Ultramar que han de percibir alicances.

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de novillos para el día 29 de Octubre de 1893 á las 3 de la tarde.

Se lidiarán 6 novillos navarros de la ganadería de la Sra. Viuda de Gota, con divisa verde y blanca.

Cuatro á plaza entera y los dos restantes á plaza partida.

Los cuales serán picados, banderilla-dos y muertos por la siguiente cuadrilla Espadas: Juan Borrell (a) Murrulla—Francisco Alfonso (a) Redondillo. Sobresaliente: Manuel Gimeno (a) Royo.

Picadores: Ramón Roca—José Sevilla (a) El timbalero—Enrique Castello—Mariano Serma (a) Aragónés.

Banderilleros: Esteban Labrancero (a) Ojitos—Emilio Soler (a) Canario—Manuel Gimeno—José Cortes—Vicente Molles (a) Molinero—Bartolomé Pons (a) Primito.

Precios: Sombra.—Palcos sin entrada, 15'00 ptas.—Balconcillo 1.ª fila, 4'00 id.—Balconcillos 2.ª id., 3'00 id.—Barreras, 2'50 id.—Delanteras de grada, 0'50 id.

Entrada general de sombra, 1'50.—Entrada general de sol, 1'00—Media entrada de sombra, 0'75.—Media entrada de sol, 0'50.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica
Funcion para hoy

LAS TENTACIONES DE S. ANTONIO

ARTISTAS PARA LA HABANA

LA BARCA NUEVA

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 26, 9 n.

Tánger.—Esta madrugada ha salido Hman con doscientos ascaris á fin de esperar al Sultán. La opinión general es de que el Sultán imponga un castigo severo y ejemplar á las kábilas rifeñas.

Madrid 25, 9'10 n.

Melilla.—Ha llegado el «Legazpi» despues de una travesía mala, conduciendo fuerzas de artillería é ingenieros, que se han acampado en Mantelete. Quinientos soldados han trabajado hoy en las trincheras.

Madrid 27, 1'55 m.

Nada de Melilla.

Es inexacto que el Gobierno haya pensado en la determinación de la fecha de la reunión de las Cortes.

El general Macías ha tenido nueva conferencia con el general López Domínguez.

La *Gaceta* publica la orden concediendo en crédito extraordinario para las operaciones en Melilla.

Nótase movimiento electoral. Das personalidades nieganse á formar parte del nuevo Ayuntamiento.

En Autol (Logroño) crece el cólera.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 27-1'59 m.

La *Correspondencia* niega oficialmente que haya manifestado su disgusto la infantería por haberse designado á un artillero que se encargue de instruir á los soldados en el manejo del fusil Mauser.

El fusil de repetición que construye la casa Dewe para el ejército español, es el Mauser modificado que se repartió en los cuerpos de Saboya y Puerto-Rico, pero su calibre es distinto.

La partida de fusiles Mauser que poseíamos será mandada á las Antillas, cuando esté terminada la campaña.—R.

Madrid 27-11'20 m.

Melilla.—Mejoran todos los heridos, á excepción del teniente Palacios, de cuya salvación se desespera ya.

El teniente de ingenieros señor Peré ha podido salir á paseo.

El teniente de caballería Golfín está muy mejorado.—R.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Dos anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

AGRADABLE AL PALADAR

La EMULSION de SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

FORTALECE A LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA TISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES,

CURA LA ESCROFULA, TOS Y CATARROS,

ANEMIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS

ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como el mas nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.
El Pareho Poroso "Excelsior" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

EL GERMINADOR

ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigos, cabañas, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.

Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilados agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situación porque está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.

Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, 9 pesetas.

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 428, Barcelona, Depositario exclusivo de EL GERMINADOR, en la Península. 5

Se vende una reja de hierro con dibujo y su correspondiente regilla de nueve palmas de altura por cinco y medio de ancho. Informarán Merced n.º 53, 1.º

CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1884

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

Vapores Transatlánticos DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 500 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección de! Almirantazgo inglés:



MIGUEL JOVER

Capitan Torras

Admite carga á flete y pasajes, para dichos puntos.

Para informes en Palma la Isla Marítima Palacio 26.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 47

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Teneduria de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA

Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.º Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

Se ha extraviado una

perra podenca colorada; cualquiera que la tenga en su poder puede presentarla en la Sociedad de Cazadores y se le gratificará.

Seccion Comercial

movimientos de buques

Dia 27

FONDEADOS

De Mahon v. Puerto Mahon c. de José Caldés 18 trip. ton. 365 con efectos m. Mahon.

DESPACHADOS

Para Benia Pailebot San José patron Miguel Pascual 5 trip. t.n. 52 con troncos de leña de pino, m. Palas.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Miguel Mir Juan, 2 años, Molinar, enteritis.

Catalina Fuster Cortés, viuda 81 años Oestros, apoplegia.

Juana Ana Sastre, viuda 65 años, Olmos, degeneracion epática.

PALMA.—Imp. de Bartolome Rotger.